

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año IX.-Número 3.099

SUSCRIPCIÓN (En la Isla el mes plus. Resto de España. Extranjero)

1,50
1,75
2,50

Mahon Junes 13 de Julio de 1914

Redacción y Administración
Calle Nueva — Teléfono, 123

Desde Alemania La religión de los niños

Los niños tienen religión? Si hacemos esta pregunta a cualquier católico español, nos responderá indignado contra nuestra impudencia. Para él, los niños serán iguales que los ángeles, las oraciones de su boca, las más gratas a Dios; desobediendo por el camino de la retórica barata, nuestro católico lanzará sobre nosotros todas las flores de trapo que nos sabemos de memoria.

En estas tierras tiene la retórica, en el mal sentido de la palabra, muy pequeños partidarios; por eso, no fiándose de frases, el pastor Celden quiso averiguar si los niños creen realmente en Dios como creen las personas mayores. Este pastor protestante piensa que la Religión, en su significación de sentimiento de dependencia que tiende a resolverse en la relación con Dios, es algo que no está a la cancha de las inteligencias infantiles por lo que los niños sienten, en cierto modo, su dependencia de un ser superior en la forma rudimentaria en que la sienten los salvajes y los animales. Esta opinión se le fortificó un día al ver que uno de los muchos niños a quienes preparaba para la Confirmación (ceremonia que entre los protestantes se conmemora como nuestra primera Comunión), la preguntaba por qué se hablaba tanto de Dios, siendo así que Dios no existía.

Para ver si aquel muchacho era

sólo un caso aislado o si su opinión sobre la no existencia de Dios, así, en absoluto, era corriente en los niños, procedió a hacer otra investigación, cuyos resultados fueron de lo más interesante e instructivo desde el doble punto de vista religioso y pedagógico.

Fa den tenía bajo su dirección, como catequistas, 410 niños de todas las clases sociales, de los dos sexos y de edad entre diez y doce años. Estos niños, que se preparaban para la Confirmación, no creían en Dios en su inmensa mayoría: de 410 niños, 370 eran absolutamente ateos. Entre los otros, había varios, unos trece, que contestaron que no podía saberse nada de la cuestión.

El resultado de esta información interesantísima fue publicado en la revista *Die Tat*. Las respuestas aisladas de los colegias merecen casi todas ser reproducidas, unas por su perspicacia, otras por su ingenuidad; casi todas por demostrar que en los niños las funciones del cerebro están generalmente mucho más desarrolladas de lo que se supone en personas mayores; pues los pequeños son capaces de ejercer una crítica tan lógica que desconcierta, sobre infinidad de problemas, que creíamos muy por encima de su naciente capacidad mental. Si la información en cierto sentido confirma el hecho afirmado por Feiden de que los niños no tienen religión, en otro aspecto le es contraria, pues se ve cómo los pequeños han logrado por cuenta propia, conocer los más corrientes argumentos que suelen esgrimirse en las disputas contra la existencia de un Dios persona; lo que demues-

tra ciertos conocimientos y cierta capacidad para tener una religión lo mismo que para no tenerla.

Es de advertir, antes de exponer las opiniones, que el autor de la información está absolutamente convencido de la sinceridad de sus alumnos, y sabe, además, que muchos de los que se declararon ateos pertenecen a familias religiosas, donde no es posible que adquieran su precoz incredulidad.

Entre las respuestas hay algunas absolutamente inocentes, que acaso pertenecen a niños retrasados en su desarrollo mental, como son las siguientes: «Dios no puede existir, porque ya se hub'era muerto de hambre». «El aire en el cielo es tan tenue que nada puede vivir allí». «No puede haber un Dios en el Cielo, porque como éste no es sólido, Dios se caería». «No hay ángeles y, por lo tanto, no hay Dios». Opiniones an infantiles, respuestas tan inocentes como estas hay todavía unas cuantas.

Otro grupo de niños, más adelantados mentalmente, sin duda, responden casi como personas mayores al manifestar las razones de su ateísmo. Vayan algunos ejemplos.

Si hubiera Dios, se mostraría a los hombres, pues tendría que saber que hay dudas sobre su existencia y no puede tener ningún interés en permanecer oculto. Cada religión habla de Dios a su modo, por lo tanto todas deben ser mentiras; el mundo se ha producido sin Dios. No hay más que Naturaleza; nosotros procedemos del mono. Con palabras nada puede crearse. Opiniones como las copiadas abundan extraordinariamente. Hay

también muchos niños que dicen simplemente que no creen en Dios porque no lo han visto.

Con las respuestas negativas basadas en la injusticia del mundo, puede formarse también otro grupo interesante. Sin duda, estas respuestas proceden de niños de familias pobres, que han padecido ya de pequeños conocer por experiencia las tristezas de la vida. Por ejemplo.

Si tenemos hambre y pedimos de comer a Dios, éste no nos lo da; Dios debiera tener compasión y no dejar sufrir a los hombres. Debiera resucitar a los pobres muertos; debiera sanar si es que hay un Dios. Los buenos fracasan, los malos engordan; cómo puede ser eso? Los rayos caen también en las iglesias. Un Dios sería imparcial entre los hombres; en lugar de eso hay pobres que no tienen que comer, y ricos que viajan en automóvil. Las señoras ricas tienen más trajes de los que pueden ponerse, y hay niños pobres medio desnudos. A unos padecen siempre enfermedades, y otros que no necesitan trabajar están siempre sanos; ¿es esto justicia? Los ricos son los que debieran creer en Dios, pero ¿creen?, no, y quieren que los pobres creen; pero ya sabemos bastante sobre el caso. Lo malo existe en el mundo; Dios, sin embargo, quiere lo bueno, por lo tanto, debe haber algo en más fuerte que Dios, y hay así un Dios malo y un Dios bueno.

Si leen este artículo, que no lo leerán nuestros llamados «padres de familia», esos fanáticos reaccionarios que se arrojan la representación de todos los padres, como si los liberales no tuvieran también hijos, acaso

les diera algo que pensar. Porque el caso es significativo. El que confiesa que sus discípulos son en su mayoría ateos, es nada menos que sacerdote de una religión positiva, y los niños son niños de Catecismo, como decimos en España; es decir, pertenecen a familias religiosas, puesto que los mandan a prepararse dirigidos por un pastor, para un acto importantísimo en la religión evangélica. No puede decirse, por lo tanto, que son hijos de librepensadores educados en escuelas laicas.

Más que una crónica a vuelo de pluma, merece el interesante asunto artículos de revista y aún libros bien meditados. Todas las pasiones políticas han luchado en torno del problema de la enseñanza religiosa en las escuelas. Ahora unos cuantos niños ofrecen nuevo interesante materia, más que para una disputa para un estudio desapasionado. Esta profesión de ateísmo demuestra la necesidad ya por lo demás tantas veces demostrada, de conocer el alma de los niños, de adentrar en su psicología para fundar sobre esta base un sistema de enseñanza comprensivo, libre de fatales errores, cuyas víctimas son en primer término los cerebros infantiles.

Dejando para trabajos de otra índole que cuento emprender más adelante, el estudio del problema y el comentario de esta información, termino proponiendo a nuestros parrocos que imiten el ejemplo de su colega evangélico.

No lo harán, ¿qué lo han de hacer! Huele desde cien leguas a herejía y es, además, peligroso en un país como el nuestro, educado en la menti-

de estar tres horas cacioneando a los moros no ha habido casi bajas por nuestra parte. Yo supongo que la artillería no se empleará cuando se vean tres hombres, sino que se empleará cuando se crea que ha de producir buen resultado, porque me parece que el funcionamiento de la artillería cuesta un poco. Hace tres días se ha hablado de que hemos rechazado a los moros después de tres horas de fuego, y que no hemos tenido bajas, no obstante reconocer que ellos son unos grandes tiradores. ¿Cómo se explica esto? Es que aquello ha sido sólo un espectáculo. Por consiguiente, si todas las noticias que recibimos son de esa naturaleza, si la artillería ha funcionado allí de manera extraordinaria, y no ha habido casi bajas por nuestra parte, aunque las de los moros han sido muchas, y si tan escaso es el número de combatientes que hay allí, cómo se explica que no hayan desaparecido ya o que hayan quedado muy reducidos?

También se dice en los despachos que se ha escarmentado al enemigo, y resulta que al otro día los moros están allí atacando. Yo no hablo ya de cómo se lleva la guerra; yo lo que pregunto es si es verdaderamente serio hablar tantas veces de escarmentamientos, porque yo creo que los escarmentamientos tienen un resultado, que es el de hacer que los que los han sufrido no puedan volver a atacar, porque una cosa es que el enemigo haya sido escarmentado y otra que haya sido derrotado. Así son casi todas las noticias que de Marruecos se reciben.

Desde casa a la guerra

Forma de llevar allí los soldados. Hemos enviado este año a Marruecos hasta 20.000 hombres; se les ha enviado desde casa al campamento y a los fuertes, a algunos hasta en traje de paisano, y se les ha enviado para que tengan que

aprender allí a manejar el fusil. Esto lo ven los moros; pero dejando a un lado lo que juzgan los moros, yo pregunto: ¿qué organización es ésta? ¿Cómo se lleva en esa forma a los hombres a la guerra? Y así se reciben luego las relaciones de las bajas que ocasionan los «pacos». Señores diputados, mejor que yo lo sabéis vosotros: los «pacos» no suceden donde hay soldados que sepan tirar; donde hay soldados que sepan tirar no hay «pacos».

Pues eso se sabe, eso se conoce, y a pesar de ello llevamos ya varios años con este sistema. ¿Cómo no se ha corregido? ¿Cómo no se ha evitado, cuando cuesta tantas vidas y cuando vienen de allí cartas diciendo que mueren los soldados como conejos? (Ruidores) Pues a pesar de eso, no se evita, y repito qué en el año actual hemos mandado allí 20.000 hombres a aprender a hacer la instrucción, a aprender a manejar el fusil, y por eso tenemos malos tiradores, y por eso la situación de estos soldados es mala. ¿Cuál ha de ser, si no tienen seguridad de manejar bien el arma y saben que los moros son excelentes tiradores? Su moral como combatientes, ¿cuál ha de ser en situación tal?

De esto se habla, esto lo leemos todos los días, y sin embargo no nos irritamos y no adoptamos aquellas actitudes que todos deberíamos adoptar al considerar que es sangre de nuestro pueblo, que son vidas que están haciendo aquí mucha falta.

Yo me fundo más para decir esto en los datos oficiales.

A nuestros soldados se les trata mal

El trato allí a nuestros soldados, malo. Nuestros soldados pasan allí hambre; a nuestros soldados se les abofetea y apalea. (El señor presidente del Consejo de ministros. Eso no es cierto.) Cartas vienen de ellos en que lo dicen, y mientras

ciarse contra la guerra), según se me dice, repito, en Tetuán, durante tres meses fueron cortados toda clase de árboles frutales, naranjos, limoneros, naranjos, sirviendo para hacer leña. Allí se ha llegado a matar algunos ancianos, algunas mujeres, algunos niños y algunos locos; allí el régimen militar ha imperado en absoluto. En Tetuán, antes de nuestra ocupación, se me dice, y eso manifestó aquí el señor Villanueva el día a que me he referido; no había en las casas ni cerraduras ni cerrojos; allí era tal el cariño que se tenía a los españoles que no había para ellos más que consideración y atenciones. Y hoy, ¿qué ocurre allí respecto a nosotros? Que impera el odio contra nosotros, y que de allí se va la gente que nos estimaba. Es así como se hacen las campañas de odio.

Los optimismos sobre nuestra potencia hacendística son falsos.

Decía el señor presidente del Consejo de ministros que no nos apresurásemos en lo referente a medios económicos, porque cuando el ministro de Hacienda no decía nada, es que estaba satisfecho y podíamos estar tranquilos. Pues ese modo de hacer la guerra ya nos costará caro porque aparte de los daños causados a los españoles, hay una lista, si no estoy equivocado, de 80 protegidos o súbditos, de Francia que reclamarán la indemnización de los perjuicios que se les han ocasionado, y que creo que no ascienden a menos de millón y medio de pesetas; hay además lo de la casa de Ruiz, que sin valer lo que se dice, va a procurarse que valga medio millón de pesetas. Todo eso lo pagarán los españoles; todo eso lo pagará el país; todo eso lo deberemos a una campaña llamada de civilización, de protectorado y de cariño a los moros.

No es posible, señores diputados, haciendo esta campaña, que vayamos a pa-

rar más que a la solución que indicaba ayer el señor conde de Romanones, de que seamos sustituidos allí.

La vida de los moros no vale nada

Precisamente antes Tetuán estaba tranquilo como decimos que vamos a poner Marruecos. ¿Cómo está hoy? No hay, pues, posibilidad de que instituciones de carácter civil vayan a establecerse.

El otro día citaba don Melquiades Álvarez el grave hecho que publicó un periódico de Tetuán y del cual tenía yo noticias. Cuando yo me enteraba, por los datos que me ha proporcionado una persona, de que allí han sido muertos mujeres y niños, locos y ancianos, me costaba trabajo creerlo; pero al leer el contenido del recorte leído ya no podía dudar. Porque cuando un periódico ha publicado las palabras de aquel defensor que decía que valía más una estrella de un capitán que todos los moros, y por consiguiente que los seis fusilados, es porque eso le parecía bien y porque al público que lo lee le sucede lo mismo; porque si la gente al leer aquello tirase el periódico, esas cosas no se dirían.

Yo no digo que todo el mundo participe de esos sentimientos; pero indudablemente hay un ambiente favorable a esas ideas, hay cierta gente que piensa así; y es claro, pensando de esa manera, creyendo que la vida de los moros no vale nada, no será extraño que en tal o cual momento, como no valen nada, se prescindiera de ellos del modo dicho. Y esto, ¿no es un oprobio para nosotros? ¿No causa daño al país?

No hay capacidad militar

Además, el señor Amado, que me parece que es una autoridad excepcional en esta materia, citaba un hecho tremendo que por sí solo vale un discurso; el señor Amado decía que en Marruecos

ra, donde es un deber social, un precepto de la buena educación, el ocupar las sillas.

Leopoldo Alas Argüelles.

Habla, Junio 1914.

Notas de la moda

La fiesta del blanco

Es la fiesta del blanco, la de los vestidos blancos, de las muslinas, de los tulés, de los encajes. No hay nada más seductor, más armonioso, nada que regocije tanto la vista como esa variedad de blancos *toilettes* que iluminan los paseos con sus blancuras y les comunican un perpetuo aspecto de día festivo.

Hablamos ya de la gran biga del tesorero y del tesorero blanco para nuestras *toilettes* corrientes, y hoy debemos mencionar, para vestidos lujosos, a favor de los tejidos reservados para las elegancias de la noche; tul de Bruselas, y encaje de precio, crêpon de la China, brochado y liso.

El crêpon de China está completamente de moda. Se confecciona liso o brochado, y se comprende muy bien los efectos de maravillosa riqueza que pueden obtenerse en el empleo de este tejido, tan ócilo para toda clase de aplicaciones y draperías.

Recomiendo, para el uso de esas *toilettes*, los gruesos cordoncillos. Es una guarnición tan útil y costosa, y cuyo efecto vistoso nada tiene de trivial. Primeramente, es de cortar un cuerpo abultado de crêpon de China brochado, por el cual se abren, debajo de los hombros, dos gruesos cordones de seda blanca, terminando delante con borlas de seda blanca sobre el cinturón; este último, muy alto, es de faja rosa antiguo, terminando detrás con enorme azo cuyas cosas muy desarrolladas, sobre esa en de cada lado bajo los brazos, mostrándose por el delantero del vestido.

El cuerpo se abre sobre un chaqué con gran cuello del mismo tejido y blanca chorrera de Malinas. Las delanteras es chapeadas, rematando delante y circuida de ambos lados de las cadenas por un cordón que levanta las draperías en tonillo.

Una única de crêpon de China, ornada con un volante de muselina plisada, desciende sobre el alto.

El otro lindísimo modelo es el siguiente, que llamó la atención en las últimas carreras de Longchamps.

Fondo de raso negro hasta mitad de altura del busto para terminar en el alto con gran cañut de tul blanco. El todo lo veía un cuerpo de "mismo tul", incrustado de pliegues al través. La única de tul blanco se monta a frances con un grupo de doce pliegues a lo religioso a la altura del dobladillo; un minúsculo plisado de fino y vaporoso tul sirve de ornate; pero lo extraño e inesperado de esta *túnica* es que descansa sobre un fondo de raso negro y deja reverberar al apartarse el tablero de raso de la falda.

Para sujetar en ésta el bajo de la *túnica*, prédese una rosa de tafetán matiz rosa pálido en un ángulo, y florece en el alto cinturón de raso negro que indica anchamente el talle. Tomemos nota de esa original idea del *túnica* sobre viso de raso negro. Podremos hallar en ella numerosos recursos para transformar un vestido de raso negro osado, la superposición del tul blanco le devolverá un remozamiento y una elegancia completamente nuevas; y tendremos con ello un vestido que será la última expresión de la moda parisita.

RECOMENDACIÓN. B. DE GLESSY.

F. VALLADOLID
Médico especialista en las enfermedades del Estomago e Intestinos.
Consulta diaria de 11 a 1 y de 7 a 8 Anuncivay nú. n. 16
Consultorio Médico Quirúrgico

Bote para vender
L está uno de 23 palmos, en muy buen estado, se dará por módico precio. Informes en esta imprenta.

Administración Depositaria de Hacienda de este partido y Comisión de Evaluación del mismo.

Terminados los Apéndices al milleramento de fincas Rústicas y Urbanas de este Distrito del movimiento ocurrido en este año, queda expuesto al público por espacio de ocho días a efectos de reclamación, pasados los cuales no se admitirá reclamación alguna.

Mahón a once de Junio de mil novecientos catorce.—El Administrador Depositario-Presidente, Julio V. Renque.

DEL MAR

El sábado zarpó para Barcelona el vapor «Monte-Toro», al mando de su capitán don Bernardo Cabot. Ayer mañana dejó caer anclas en este puerto el vapor «Mahón», procedente de Barcelona; debía entrar en dique si hubiese sido posible; pero como había otro buque lo aplazó para el próximo viaje.

El «Mahón» marcha a esta noche con rumbo a Palma. El vapor «Isla de Menorca» saldrá mañana para Alcúdia y Barcelona.

A Ciudadela llegó ayer el vapor del mismo nombre, de regreso de Palma.

El sábado por la tarde amaró sus cables en el muelle Andrés de Levante la balandra «María Dolores» de la matrícula de Ibiza. Procedió de Barcelona y conduce cargamento de trigo, cebada y maíz.

ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL—El duetto Angelina Enric desarrolla un extenso repertorio y consigue hacerse aplaudir en especial la gracia y joven señorita que del mismo forma parte. Con su gracia, especial atractivo y amabilidad, Angelina ha conquistado las simpatías de los espectadores y estos la llaman a escena repetidamente. Esta noche dará su última función el duetto Angelina-Enric.

TEATRO DE VERANO—Sigue en escena la bella y gentil Goyta, en buena hora contratada por tercera vez. En aquel pabe lón se registran estos días muchos llenos, porque Pepita Ramos por su galantería, su arte, su gracia y su fina picardía encanta y atrae a los expectadores. Estos premian a la cancionista con resonantes salvas de aplausos y la obligan a permanecer en el escenario hasta el momento en que la prudencia refrena el deseo de verla y oirla. En las nuevas coplas Pepita Ramos ha puesto de relieve una vez más sus notables cualidades personales y artísticas. Hoy cantará una escogida serie de tonadillas.

NÚEVO CINE—Como siempre es cogidas e interesantes fueron las cintas desarrolladas ayer y el día anterior en el salón de proyecciones de la calle de Roig. En particular los films de gran longitud llamaron la atención. Forman parte del selecto programa que se desarrollará esta noche.

CINE CONSEY—«La rclusa de la celda de los muertos» que actualmente se proyecta en este cine es una película sensacional, de argumento a estilo de folletín emocionante y trágico en el que abundan las escenas terroríficas. Es en suma un film de los que impresionan fuertemente.

ATENEO DE VILLA-CARLOS—Esta noche habrá función en la que tomará parte el duetto Angelina-Enric que cantará nuevos y hermosos couplets y se proyectará un variado programa de películas.

escena la bella y gentil Goyta, en buena hora contratada por tercera vez. En aquel pabe lón se registran estos días muchos llenos, porque Pepita Ramos por su galantería, su arte, su gracia y su fina picardía encanta y atrae a los expectadores. Estos premian a la cancionista con resonantes salvas de aplausos y la obligan a permanecer en el escenario hasta el momento en que la prudencia refrena el deseo de verla y oirla. En las nuevas coplas Pepita Ramos ha puesto de relieve una vez más sus notables cualidades personales y artísticas. Hoy cantará una escogida serie de tonadillas.

NÚEVO CINE.—Como siempre es cogidas e interesantes fueron las cintas desarrolladas ayer y el día anterior en el salón de proyecciones de la calle de Roig. En particular los films de gran longitud llamaron la atención. Forman parte del selecto programa que se desarrollará esta noche.

CINE CONSEY.—«La rclusa de la celda de los muertos» que actualmente se proyecta en este cine es una película sensacional, de argumento a estilo de folletín emocionante y trágico en el que abundan las escenas terroríficas. Es en suma un film de los que impresionan fuertemente.

ATENEO DE VILLA-CARLOS.—Esta noche habrá función en la que tomará parte el duetto Angelina-Enric que cantará nuevos y hermosos couplets y se proyectará un variado programa de películas.

LOS REFORMISTAS

El viaje de propaganda

En nuestra edición del sábado último insertamos un telegrama de nuestro acto de correspondencia en Barcelona en el que daba cuenta de que el día 21 del actual llegaría a esta isla nuestro ilustre amigo el doctor Llanós, acompañando a algunos prohombres del partido reformista para celebrar varios actos de propaganda. Ampliando la información de nuestro correspondencia, recortamos las siguientes noticias que encontramos en la prensa de Barcelona:

De «La Publicidad».
«Reunión importante»
Anoche tuvo lugar en el Círculo

Reformista de la Plaza Real una importante reunión política. Asistieron a la misma, que fué iniciada por el doctor Llanós y por el diputado a Cortes y presidente de dicho Círculo don José Zulueta, personalidades de la política reformista de Barcelona y de Menorca. Entre estos últimos se contaban los señores Tarré, Pellicer y Casanovas, y entre los primeros los presidentes y delegados de Centros y entidades reformistas.

Después de cambios de impresiones quedó convenido hacer una excursión a Menorca para hacer propaganda y preparar el próximo viaje de don Melquíades, que será, según todas las probabilidades, en el próximo otoño.

La excursión empezará el día 21, para regresar el día 26. Durante este tiempo se celebrarán diversos mitines y reuniones, empezando la organización reformista de Menorca.

En la expedición, para tomar parte en los actos públicos, además de los señores Zulueta, Llanós, Campans y Morera, el señor Miró y Trepat.

D: «El Lbera».

Los reformistas

Por iniciativa del ex-diputado don Federico Llanós, la Junta directiva del Círculo Reformista ha acordado organizar una campaña de propaganda en la isla de Menorca durante la última decena del presente mes.

Los propagandistas saldrán de Barcelona el día 21 del actual, a bordo del vapor correo de Mahón, acompañando a don J. E. Zulueta y al citado doctor Llanós.

Probablemente formará parte también de la expedición el señor Miró y Trepat.

Los reformistas darán mitines de propaganda en Mahón, Ciudadela, Aytor y algún otro pueblo de aquella isla.

Se ALQUILA, piso bajo calle San Sebastián número 1, letra D, esquina al lado de la Administración Militar. Informes en el mismo piso.

teníamos 2.000 enemigos mal armados y mal dirigidos. Si despreciando de elementos militares en la cantidad que nosotros disponemos se hace esa campaña en Tetuán, como se hizo la otra en Melilla. (El señor Amado: Pero si en Tetuán no se hace campaña, señor Iglesias! En Tetuán no hay campaña; hay una acción militar.) Ahora; pero antes la acción militar no sería como la de estos días. (El señor Amado: La de estos días.) Ahora no la habrá; pero ya han dicho los señores diputados que han tomado parte en este debate, y creo que están enterados de lo que allí pasa, que nuestros soldados no disponen más que del terreno que pisan? (El señor Amado: Exacto.) Pues siendo así ¿no tienen necesidad de luchar con los moros? Si los tienen sujetos, si les dicen de aquí no podéis pasar... (El señor Amado: No los tienen sujetos los moros.) No digo que los tengan sujetos materialmente; pero ¿qué quiere decir, señor Amado, que no son dueños más que del terreno que pisan? (Varios señores diputados pronuncian palabras que no se oyen.) Por eso digo que en cuanto salgan de allí... Ya sé que su señoría combate la dirección militar. (El señor Amado: Y la de los gobiernos.) Y la de los gobiernos. ¡Si son solidarios en ese particular! Conformes, y ahí voy yo también, yo creo que no hay capacidad militar en lo que respecta a la dirección.

Esta guerra no honra al país

Pues si no pueden dar un peso nuevos soldados; si cuando le dan corren el riesgo consiguiente; si a pesar del número de hombres que allí tenemos para las campañas que se han realizado y las que ha a que hacer en lo sucesivo, y de los fuertes que allí hay, están los caminos en la forma que aquí se ha dicho, porque yo lo invento nada no hago más

que recoger lo que han manifestado sus señorías, yo pregunto: esta guerra, ¿honra al país? ¿Honra a la misma dirección militar? ¿Qué dirán ante esto los otros países? ¿Qué tienen que decir, si la culpa es de los gobiernos, los hombres políticos de otros países respecto de nuestros gobiernos? Yo saco la conclusión que de esta campaña no resulta más que descrédito para el gobierno, para las instituciones para todo.

La realidad de nuestra resistencia económica.

Se ha hablado también de nuestra resistencia económica para la guerra. ¿Qué ha de haber resistencia económica para la guerra? No. El señor Rodés interrumpía la otra tarde cuando hablaba el señor presidente del Consejo de ministros respecto de este particular, y yo acabo de citar ahora el dato de las indemnizaciones que habrá que abonar, que no es cosa insignificante. Pero hay pequeñas muestras de nuestra resistencia económica consignadas en datos oficiales en el «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra», que os voy a referir.

En uno de los números que aquí tengo de ese periódico oficial se habla, refiriéndose al regimiento del Serrallo, que está en Ceuta, de una subasta de trescientos pares de zapatos, y uno de las condiciones es que tendrá en cuenta el licitador que dichas prendas tienen que ser puestas en el almacén del regimiento en aquella plaza, libres de gas-o, y que su importe se cobrará cuando los fondos del cuerpo lo permitan. No se puede indicar que se pagará en tal o cual fecha, lo que significa un mayor gasto, porque cuanto más se tarde en pagar más tiene que costar. (Un señor diputado pronuncia palabras que no se oyen.) Bueno, sí; pero me aseguraban ayer, no respondo de

ello, que ya había abonaré en Maruecos. Lo que he leído se dice en el número de este diario oficial a que me he referido, y aquí tengo otros tres números que también se relacionan con substas, refiriéndose des a fuerzas que residen en África.

¿Qué indica esto que estamos bien económicamente? Estos datos, ¿los invento yo? ¿No son datos oficiales? ¿Cómo, pues, se puede decir que tenemos resistencia económica para ello? Yo creo que por mucha que sea la necesidad de la defensa de un gobierno, en todas estas cuestiones merece meditar más todo lo que se dice, porque luego vienen los hechos a demostrar la inexactitud, la equivocación, por lo menos, de las afirmaciones que se hacen. Se sabe que muchas cosas no se pagan, que muchas cosas se están debiendo y que se dejan de pagar algunas cosas para atender a otras. ¿Y esto no es grave?

Cada vez estaremos peor

Pero lo peor es que no se ve la manera de salir del atolladero. Porque fíjense bien los señores diputados; ha hablado el jefe del gobierno, y pudiéramos decir que ha hablado su sucesor, pero no ha dado la sensación de que el mal se vaya disminuyendo. De labios de todos los oradores que han tomado parte en este debate hemos oído que cada vez estamos peor, y si cada vez estamos peor, precisamente por haberse agtavado el mal, los gastos tendrán que ser mayores, y ante esta afirmación no puede haber en el actual gobierno, ni en el que piensa sucederle, la esperanza siquiera de que la situación pueda mejorar. Luego hay que calcular racionalmente que vamos empeorando, y si empeora la guerra, si empeoran las condiciones en que se desarrolla y empeora todo, ha de empeorar

también nuestra situación económica, y claro es que todo esto lo tenemos que sufrir pagando más o dejando indotados aquellos ramos, aquellos servicios que son necesarios para que la guerra devore y consuma todos nuestros medios.

Los despachos oficiales bastan para hacer la crítica de la guerra.

Hablaba antes de la incapacidad militar, y respecto a este punto tengo que decir que cuanto manifestamos los que no somos técnicos no siempre será aceptable; pero me parece, señores diputados, que decimos algunas verdades. Yo, que he tomado parte en muchos mitines, de los que aquí suele hablarse despectivamente, voy a decir aquí lo que he dicho allí. Yo he dicho que, ateniéndome solamente a los despachos oficiales, yo profano en la materia, me atrevo a hacer la crítica de la guerra únicamente con los datos que nos dan los despachos oficiales. Yo lo hablo de lo que dice sobre este particular la prensa que hoy, por haber tenido que salir de allí los periodistas (debían estar bar), está servida, en su mayor parte, por corresponsales militares.

Cuando el señor conde de la Mortera leía aquella relación, que no gustó al gobierno, yo me acordaba de dos cosas; me acordaba de lo que revelaban esas noticias y me acordaba de la exactitud que suelen tener los despachos oficiales, porque en esos despachos se habla de funcionamiento de artillería en gran cantidad y se habla de escarmiento a los moros, de haber matado tantos y cuantos moros. Yo digo: si se sumasen todas las bajas que se dice se han hecho a los moros resultaría que allí no deberían quedar combatientes.

La falta de seriedad de los despachos oficiales.

También se suele decir que después

Comisión organizadora

de la Asamblea General de Librepensadores
Para dar cuenta de las conclusiones que se aprobaron en Alayor y ver el medio de llevarlas a la práctica se convoca a una Asamblea que tendrá lugar el lunes día 13 del corriente a las nueve de la noche en el local de la Casa del Pueblo.

Mahón, 11 de Julio de 1914.

La Comisión:

Crónica local

Promete verse muy animada la Asamblea que tendrá lugar esta noche en la Casa del Pueblo de la que publicamos la convocatoria en otro lugar de este número.
Los asuntos que se han de tratar son muy interesantes.

Terminada la Asamblea celebrará una reunión el Comité de Juventud Republicana.

Hoy ha tomado posesión del cargo el oficial de Correos con destino en esta administración don Juan Menéndez Battle, a quien deseamos prosperidades en su nueva actuación y le saludamos atentamente.

Ayer por la tarde amenizó el paseo de Isabel II la banda militar y por la noche la municipal.

A una y otra hora hubo mucha concurrencia.

Dentadura blanquísima con «Pasta Dentalífrica Orive» Tubo, 1 peseta.

En la calle de la Infanta se dió ayer un caso de viruela.

El atacante es un joven que marchó a Barcelona en el viaje extraordinario de recreo y que por lo visto en aquella ciudad contrajo la infección.

El varioloso ingresó ayer mismo en el hospital y la casa infectada ha sido sometida a las consiguientes medidas sanitarias.

El muchacho de Villa-Carlos Jaime Pons, de once años de edad, concurre el sábado al mercado del paseo de la Miranda. Al querer montar en un burro tuvo la desgracia de caerse y producirse una doble fractura en el brazo derecho. Le auxilió de momento el municipal señor Arbós quien le acompañó a la farmacia del señor Martínez, calle de Pí y Margall, donde fué reconocido y asistido por el médico señor Pons Marqués.

En bien de la salud pública el señor alcalde ordenó una inspección de las tiendas de comestibles.

El profesor veterinario señor Fiol cumplió con el celo y actividad que sabe desplegar la orden recibida y el sábado mandó retirar e inutilizar gran cantidad de frutas y verduras que no estaban en las debidas condiciones.

Es digno de mención el proceder de los señores Vidal y Fiol que así se interesan por la sanidad del pueblo.

La destrucción de las moscas por envenenamiento, con los muchos medios que se emplean, es un inconveniente y un peligro para la salud, porque caen muertas por todas partes. Más práctico resulta emplear el papel pegajoso «Tanglefoot» (15 céntimos hoja) (Joble drugs), en el cual quedan aprisionadas con los gérmenes nocivos que puedan llevar.

Por telégrafo se supo ayer la noticia del fallecimiento de la señora esposa del comandante de Infantería retirado don Félix Fernández Barceló, ocurrida en Barcelona.

Las bondades de la señora de Fernández, la captaron en vida las simpatías y el aprecio de sus muchos amigos que hoy sienten hondamente la muerte de un virtuosa dama.

Nos asociamos a este sentimiento y enviamos a la familia Fernández la expresión de nuestra condolencia.

Ayer a las cinco de la tarde tuvo lugar el entierro de un niño de ocho meses de edad hijo del suboficial don Juan Sánchez Santiago y nieto de nuestro correligionario don Antonio Sánchez.

El acompañamiento que seguía al féretro demostró el aprecio en que se tiene a la familia Sánchez, a la que damos el más sentido pésame.

CREDITO MERCANTIL

Boisa de Barcelona del día 11 Julio	80'30
Interior Cont. 30	83'00
A.	83'00
B.	82'00
C.	82'00
D.	80'85
Amortizable 5 por 100	100'50
Amortizable 4 por 100 A.	101'45
Amortizable 4 por 100 B.	101'05
Amortizable 4 por 100 C.	100'95
Acciones Norte fin mes	89'70
Alicante	89'50
Orense	89'00
Banco E. Rio Plata	348'75
Obligaciones Almana	85'65
Oblig. Norte 4 o/o	88'50
Oblig. Alicante 4 o/o	83'85
Amortizable 4 por 100 A.	99'00
Oblig. Orense primitivas	00'00
Francia Paris Cheque	103'45
Libras Cheque	26'05

Compra y vende toda clase de valores.
Paga el cupón de la Deuda Interior y de la Amortizable al 4 o/o vencimiento 1.º Julio de 1914.

BANCO DE MENORCA

MAHÓN

Boisa de Barcelona	
Cotización del día 11 Julio de 1914	
TELEGRAMA DE LOS 16'15	
Interior serie A.	83'05
Id. id. B.	82'05
Id. id. C.	82'00
Id. id. D.	00'00
Id. id. E.	00'00
Amortizable 5 por 100 A.	101'49
Id. id. B.	101'00
Banco Español de la I. de Cuba.	000'00
Interior fin del mes.	80'35
Nortes	89'70
Alicantes	89'55
Francos	103'45
Libras	26'05

El Banco de Menorca ofrece al público cuantas facilidades pueda desear para toda clase de operaciones de Banca y Bolsa.
Compra y vende al contado Rentas y Obligaciones nacionales y extranjeras.
Recibe órdenes para todas las Bolsas del mundo.
Facilita informes sobre toda clase de valores nacionales y extranjeros.
Negocia cupones nacionales y extranjeros.
Consulta minuciosamente las amortizaciones de los títulos cuyos cupones le son presentados al cobro, dando aviso a sus tenedores en el caso de que aquéllos resulten amortizados.
Abre cuentas corrientes a la vista y a plazo fijo con abono de los intereses siguientes:
A la vista. 2 por 100.
De 3 a 6 meses. 3 por 100.
A 6 meses o más. 4 por 100.
Admite depósitos en custodia y en cuentas de efectos.
Expede giros, transferencias y cartas de Crédito.
Compra toda clase de moneda extranjera.
Pagamos el cupon de la Deuda Perpetua al 4 por 100 Interior vencimiento 1.º Julio 1914.

El Banco de Menorca ofrece al público cuantas facilidades pueda desear para toda clase de operaciones de Banca y Bolsa.
Compra y vende al contado Rentas y Obligaciones nacionales y extranjeras.
Recibe órdenes para todas las Bolsas del mundo.
Facilita informes sobre toda clase de valores nacionales y extranjeros.
Negocia cupones nacionales y extranjeros.
Consulta minuciosamente las amortizaciones de los títulos cuyos cupones le son presentados al cobro, dando aviso a sus tenedores en el caso de que aquéllos resulten amortizados.
Abre cuentas corrientes a la vista y a plazo fijo con abono de los intereses siguientes:
A la vista. 2 por 100.
De 3 a 6 meses. 3 por 100.
A 6 meses o más. 4 por 100.
Admite depósitos en custodia y en cuentas de efectos.
Expede giros, transferencias y cartas de Crédito.
Compra toda clase de moneda extranjera.
Pagamos el cupon de la Deuda Perpetua al 4 por 100 Interior vencimiento 1.º Julio 1914.

Cotización de la plata

facilitada por la casa Marret Bonnin, Figueroa y C.º de Barcelona

PRECIOS DE VENTA	Kilóg.	Plata.
Platino.	00'00	
Oro fino	00'00	
Plata fina	103'00	
id. 950 m. m.	98'00	
id. 940 id.	97'00	
id. 935 id.	96'50	
id. 900 id.	93'00	
id. 800 id.	83'00	
id. 750 soldadura.	68'50	

Venta y compra de oro y plata en rezos y rieleles.
Venta y compra de bolitas y galerías precio según ley y número.
Venta de óxidos, Borax líquido, Nitratos y cloruros.
Barcelona, 11 de Julio de 1914.
Depósito en Mahón: Plaza Arravalete, n.º 7.

Facilitada por la casa Caplan Saint-Amand y Fils de Paris

PRECIOS DE VENTA

El Kilóg.	Ptas.
Borax líquido la botella de litro	2'50
Oxido la botella de 1/4 litro	5'00
Plata fina	103'00
id. 950 m. m.	98'00
id. 940 id.	97'00
id. 935 id.	96'50
id. 900 id.	93'00
id. 800 id.	83'00
id. 740 id.	78'00
Soldadura con hechuras	68'50
Plancha latón especial para soldadura.	3'50
Sierras finis la gruesa	2'75
Grisoles ingleses clase superior el número a	0'35
Bolas de varios tamaños y números, precio según número y ley.	

Se reciben encargos de toda clase de Galerías y Estampados en sus diferentes dibujos.
Mahón, 11 de Julio de 1914.
Referencias M. Beltrán y C.º, Comercio 11.



AFICIONADOS AL CINE VALE REGALO

para obtener un MAGNIFICO ALBUM para contener 102 tickets, o sea 32 COLECCIONES CON ARGUMENTO de las más hermosas películas.

Presentando este Vale en Mahón, Antonio Cantamisa, Hannover, 2
Sucursal de la Editorial Reclams Films se entregará el espléndido ALBUM con CUATRO COLECCIONES CON ARGUMENTO DE CUATRO PELLICULAS, a elección, abonando solo el valor de dichas colecciones o sean 40 céntimos.
Para fuera de MAHÓN enviar 50 céntimos en sellos y se recibirá franco domicilio.
Todos los sábados aparecerán 3 colecciones de fototipias con argumento de las películas más interesantes proyectadas en la semana.

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA
(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)
Han llegado a Santander militares de forasteros.
Se preparan grandes festejos populares.
La situación de Albantá.
D'cen de Durazzo que el príncipe Wied ha comunicado oficialmente a las potencias la gravedad de la situación del nuevo reino.
Pide que se adopten medidas que restablezcan la normalidad.
De Méjico.
Méjico.—Los rebeldes se acercaron a la ciudad y en su último combate hicieron 5,000 prisioneros y se apoderaron de muchos cañones y municiones.
E' general Huerta se muestra bastante intranquilo.
El general Carranza salió para San Luis de Potosí al mando de mil 500 hombres.
Se propone tomar la ciudad.
La vanguardia de las tropas de Carranza inició varios ataques.
Los revolucionarios tienen en San Luis 20,000 hombres.
El proceso Caillaux.
Comunican de París que el próximo día 29 se verá ante el tribunal de Arice a causa seguida contra la señora Caillaux por el asesinato del señor Ca mette.

Lotería Nacional

Madrid, 11, 14'25.
En el sorteo de hoy han resultado premiados los números siguientes:
Con 250.000 pesetas:
19268.—Barcelona.
Con 100.000 pesetas:
1140.—Vigo.
Con 60.000 pesetas:
8219.—Pamplona.
Con 6.000 pesetas:
6665 3426 1952 11871 14573
3457 5689 7874 1979 6776
3219 12719 13872 3'53 16332
4652 14654 14903

INFORMACION GENERAL

Barcelona 12, 6'15.
La cuestión del juego.
El señor Sánchez Guerra comentando las censuras que se le dirigen porque prohíbe los juegos de azar y se permiten otros igualmente punibles, ha dicho que é tenía que atemperarse a la ley.
Las apuestas que se hacen en el tiro de pichón, en las carreras de caballos y otros deportes, están autorizadas por la ley y no pueden compararse con la rueta y el monte.
Telegramas de Africa.
En el ministerio de la Guerra se han recibido algunos telegramas de Melilla, Ceuta y Tetuán que no acusán novedad alguna.
Solo en este último punto los moros lanzaron un petardo contra un bloqueo levantado a orillas del río Martín y al mismo tiempo rompieron fuego contra los defensores de la posición.
Los soldados rechazaron a los moros, causándoles baja.
La Reina en Santander.
Ha llegado a Santander la reina Victoria Eugenia. Fué recibida por las autoridades, comisiones y numeroso público.
En el trayecto desde la Estación al Palacio de la Magdalena, las ovaciones fueron entusiastas.
La Reina expresó a las autoridades su satisfacción por el recibimiento que se le había hecho.
La población está engalanada.

LA POLITICA

La crisis aplazada.
Ha circulado el rumor de que el ministro de Instrucción Pública había manifestado a algunos de sus íntimos amigos el propósito de no permanecer en el ministerio ni un día más después de la clausura de las Cortes.
Cuando llegó al Congreso fué interrogado el señor Bergamín, quien manifestó que no era un secreto para nadie que deseaba abandonar el ministerio, pero que esto no quería decir que marcara plazo y menos tan inmediato como el que se suponía.
El presidente del Consejo, a quien también los periodistas hicieron algunas preguntas relacionadas con la supuesta modificación ministerial, eludió contestar.
Los últimos informes, de origen muy autorizado, son que la crisis parcial queda aplazada hasta el otoño próximo.

CAMPAÑA ANTICLERICAL

A los librepensadores.
En la Casa del Pueblo y en el Centro de Sociadas Obreras de la plaza de la Explanada se han abierto listas de todos aquellos librepensadores que quieran hacer una acta notarial colectiva declarando que se separan de la religión católica, para verse así libres de la intervención del clero en todos los actos de su vida.
Para ello sólo precisa la cédula personal y una peseta de cuota, con la que se pagarán los gastos de la escritura.

La clausura de las Cortes

Los periódicos comentan esta mañana la clausura de las Cortes y tratan de la labor que han efectuado.
«El Liberal», refiriéndose a esto, dice: «Labor positiva, ninguna, o como importante los escarceos entre mauristas y datistas; pero el Gobierno sa e victorioso de esta primera etapa.»
«El Imparcial» coincide con este criterio y estima que nada hace esperar grandes reformas como resultado de esta legislatura.
Todos los partidos procuran sólo ir sosteniéndose, mirando por donde van a caer.
«La Mañana», dice que en esta etapa se ha perdido el tiempo en debates estériles.

Barcelona 12, 6'15.
Habla Ugarte

Interrogado, por los periodistas el ministro de Fomento señor Ugarte dijo que se propone seguir en sus trabajos, desarrollar sus proyectos y sacrificar su veraneo.

Los conjuncionistas

En el domicilio de don Pablo Iglesias se reunieron ayer los conjuncionistas. Se adhirió por escrito el señor Rodés y se leyó una carta del señor Salvaterra al señor Soriano. La minoría parlamentaria está satisfecha de su jefe y ruega al señor Salvaterra retire la carta de dimisión que escribió.

Se convino en desarrollar una campaña contra el proyecto de segunda escuadra de la guerra de Marruecos, el proyecto de ley del banco y otros.

Algarada maurista

Vitoria.—Ayer se celebró un mitin maurista, hubo muchos incidentes, se combatió rudamente al Gobierno.
En la galería se cogió un retrato de Ferrer y se produjo un escándalo formidable.
El señor Osorio y Gallardo pronunció un discurso virulento en el que insultó al señor Dato. Le obligaron a rectificar.
Desde los pisos superiores cayó una lluvia de papelitillos con la inscripción «Maura, no».
A la salida se dieron vivas a Ferrer y muertos a los asesinos y la policía disolvió los grupos.

NOTICIAS

Cádiz.—Empezó la vista de la causa por las estafas del Monte de Piedad de Jerez. Faltaron veinte testigos y hubo que suspender el acto. La suspensión es comentadísima.
Kiel.—El general Stoessel destituido y exonerado por la rendición de Port-Arthur está en la mayor miseria.
Madrid.—En el Teatro Español celebraron un mitin los dependientes de comercio. Hubo discursos entusiastas, entre ellos los pronunciados por los señores Largo Caballero y Salvaterra.
Coruña.—Ha llegado el crucero cubano «Patria» escuela de guardias marinas. Estos y los jefes y oficiales son muy agasajados.
Gijón.—Ha llegado el rey, la población está engalanada. Don Alfonso ganó las regatas a bordo del «Giralda» ha fallecido el ayudante señor Montes, por lo que Don Alfonso está apenado y ha resuelto regresar a Santander.

Tipografía Mahonesa, Calle Nueva, Mahón.

Toda legía quema la ropa

pero la legía moderna aromática marca P. S. es de todas las conocidas la que menos perjuicios causa.

La LEGÍA MODERNA AROMÁTICA marca P. S. es fabricada científicamente, y está compuesta con los ingredientes en tal proporción, que es la que más blancura da a la ropa sin estropearla, y la hace conservar un agradable aroma cualidad que no tiene ninguna otra.

Comprad una botella para probar!!
Fabrica y despacho al por mayor.

P. STURLA San Ignacio, 9
VILLACARLOS

Usad la legía **P. S.** o llevad la ropa sucia

AROMATICA, INOFENSIVA Y EFICAZ

La de más graduación.

Deja las manos tersas y finas.

NO EQUIVOCARSE en la marca

P. S.

HAGA UNA PRUEBA CON EL

Sunlight Jabón

Ningún argumento á favor del Jabón Sunlight es más convincente que la prueba del Jabón. El Jabón Sunlight está hecho para ayudar y, en efecto, ayuda. Facilita el trabajo pesado y, disminuyendo el constante frotar y golpear, hace la labor sencilla y perfecta.



El Jabón Sunlight es un excelente obrero, le ahorra dinero, trabajo y ropa. **ENSÁYELO.**

COLA TANGLEFOOT

Se vende en los Establecimientos El Bazar

Producto norte-americano para preservar a los árboles de los insectos que suben desde la tierra.

MODO DE USARLO: Se aplica alrededor del tronco del árbol una faja de un ancho de tres o cuatro dedos de esta cola. Se repasa de vez en cuando por si alguna hoja seca o polvo se hubiera pegado.

La COLA TANGLEFOOT tiene la propiedad de no secarse durante unos TRES MESES, a pesar del calor, frío, lluvia o viento.

La COLA TANGLEFOOT no perjudica a los árboles y es en extremo superior a cualquier otro medio de los que se emplean hoy día, puesto que requieren una inspección diaria y necesitan un cuidado especial, mientras la banda de COLA TANGLEFOOT requiere solamente inspección de vez en cuando para la eficacia absoluta.

Persianas

de fantasía, cadenilla y tejidas

Dando las medidas se encargan en la Esterería de

Luis Mas, calle Deyá número 5, Mahón

Tarjetas postales

Inmenso surtido

Gran variación

TIPOGRAFIA MAHONESA—CALLE NUEVA

NO

deja lugar a duda que, de entre sus similares, el **Kolhistol** es el reconstituyente que contiene mayor cantidad de **fosforo organico asimilable**; y el que en virtud del **ranadio** que contiene, por ser este un agente de oxidación constante, aporta al organismo el **oxigeno en estado nasiente**, el cual destruye las toxinas e impurezas que tiene el organismo enfermo, facilitando la absorción y asimilación de los materiales nutritivos que necesita éste para su desenvolvimiento.

Debido a su excelente composición en **Acido melánico, Arrhenal, Kola, Glicerofosfatos, Fornlato y Vanadato**; supera y sustituye con ventaja a las emulsiones de bacalao, jarabe y vino yodotánicos, jarabe de rábano yodado, etc., por ser estos compuestos poco estables y de los cuales se necesitan muchos frascos para producir de una manera muy incierta el efecto deseado.

Siendo su composición idéntica a los **Histógenos, Forcigeno, Fosporrenal, etc.**, superales a estos por contener en menor cantidad igual proporción de principios activos y por ende resulta más económico.

Está indicado el **Kolhistol** en toda clase de **Anemias, Falta de apetito, Craclmento, Neurastenia y Convalescencia** de todas las enfermedades

GOTAS GEPE

Curan instantáneamente el dolor de muelas por fuerte que sea

Precio del tubo 0'60 pesetas

FARMACIA G. PONS, D. ORFILA, 12

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Se ruega al público visite nuestros Establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, reales, matices, punto yainica etcétera, ejecutados con la máquina

DOMÉSTICA-BOBINA CENTRAL la misma que se emplea universalmente para las familias en los labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura

Todos os modelos a Ptas. 2'50 semanales

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

SE RUEGA AL PÚBLICO VISITE NUESTRAS SUCURSALES

COMPANIA SINGER

Máquinas para coser

Establecimientos para la venta en la provincia de Baleares:

PALMA: Calle Jaime II, 4

MAHON: Calle Nueva, 22. A



MINERALIZACIÓN INTENSIVA

Fosfato de cal asimilable

y demás sales del organismo en

ESTADO NASIENTE

Indicado en la **tuberculosis, raquitismo, convalescencia, fracturas, embarazo, lactancia, dentición, crecimiento.**

PIDANSE PROSPECTOS

DEPOSITO: DR. SEGALÁ, RAMBLA FLORES, 4.—BARCELONA

Los Catalanes

P1 y Margall, 15

gran rebaja de precios

Solo por diez dias

Apresuraos si quereis comprar barato que pronto se marcharán

Los Catalanes

P1 y Margall, 15.—MAHON

Publicaciones de la Escuela Moderna

Ultimos libros que acaban de aparecer y se venden en la Tipografía Mahonesa, calle Nueva.

FERRER GUARDIA

«La Escuela Moderna». (Postuma explicación y alcance de la enseñanza racionalista)

FERRER—Páginas para la Historia, (folleto que contiene la acusación, defensa y sentencia del Consejo de Guerra y la providencia del Consejo Supremo de Guerra y Marina decretando la irresponsabilidad civil y devolución de bienes)

«PAZ», preciosa tarjeta postal en colores

2'00

2'00

0'10

0'10